

HISTORIA DE LA FILOSOFÍA ANTOLOGÍA

AUTOR: Rita María Buch Sánchez

UNIDAD EJECUTORA: Facultad de Filosofía e Historia, Universidad de La Habana

RESUMEN¹

La preparación de esta obra respondió al hecho de la escasez de textos sobre historia de la filosofía elaborados por autores cubanos, con enfoque marxista, que abordaran la historia de la filosofía universal a nivel de períodos históricos específicos, problemáticas y corrientes de pensamiento. Más escasos aún resultaban los que han abordado esta compleja materia de modo que se abarcaran como totalidad estos grandes e importantes períodos históricos —Antigüedad, Medioevo y Modernidad— por los que ha atravesado la filosofía en su desarrollo histórico.

La obra, presentada en tres tomos, publicados en La Habana en 2012 por la Editorial Félix Varela, tiene un alto grado de terminación en cuanto a los períodos histórico-filosóficos abordados y constituye una importante contribución a la docencia universitaria y a las investigaciones histórico-filosóficas en Cuba.

Los textos introductorios de los tomos, en los que se brinda una visión general de cada uno de los períodos históricos por los que ha transitado el pensamiento filosófico, contribuyen decisivamente al valor de este resultado. Están redactados de manera coherente y en lenguaje accesible; poseen una estructura metodológica similar, sistemática, que les otorga la continuidad e integralidad que requiere una obra de estas características, manteniéndose no obstante una relativa independencia de cada volumen respecto a otro. En lo que se refiere a los textos de la Antología, factores tales como determinados requerimientos editoriales y dificultades con el acceso a ciertos textos filosóficos originales incidieron en que la selección no fuese todo lo amplia que se hubiese querido.

Los estudios preliminares, elaborados por la autora a partir de un enfoque marxista de la Historia de la Filosofía, están concebidos como introducciones imprescindibles a cada período abordado y orientan con sentido rigurosamente historicista sobre el contenido abordado; cumplen la función de sistematizar a nivel de problemática filosófica las principales corrientes y figuras representativas de cada período histórico-filosófico. En este orden de cosas, resulta significativo el hecho de que por primera vez se cuenta en nuestro país con una obra que analiza los puntos de vista de pensadores como Abbagnano, Bréhier y Mondolfo, entre otros, cuyas concepciones parten de posturas existencialistas, positivistas o

¹ Resumen elaborado por la Redacción de la revista *Anales* a partir del dictamen aprobado por el Pleno de la Academia de Ciencias de Cuba celebrado el día 8 de marzo de 2014.

religiosas.

Los documentos cumplen con los requisitos exigidos por la ACC. Aparece el dictamen del Consejo Científico de la Facultad formado por la Dra. Teresa Muñoz. El Dictamen del Consejo Científico del U.H. firmado por la Doctora Oneida Álvarez, señala que los resultados parciales de esta obra han sido avalados por la comunidad científica cubana y otras instituciones científicas extranjeras como aportes a la ciencia y a la docencia. Esta Antología tiene avales de Freddy Varona Domínguez de la Dirección de Marxismo- Leninismo del MES; de Carlos Delgado Díaz, de Rigoberto Pupo Pupo y de Thalía Fung Riverón.

Es una obra terminada en cuanto a los períodos histórico filosóficos que abordan los 3 Tomos.

ORIGINALIDAD Y CREATIVIDAD. Se trata de una importante contribución a la docencia universitaria y a las investigaciones histórico-filosóficas en Cuba. Mediante los textos introductorios de los Tomos, se brinda una visión general de cada uno de los periodos históricos por los que ha transitado el pensamiento filosófico. Es muy significativo el hecho de que por primera vez, contamos en nuestro país con una obra que analiza, aunque sea brevemente en algunos casos, los puntos de vista de autores como Abbagnano, Bréhier, Mondolfo, etc., cuyas concepciones parten de posturas existencialistas, positivistas, religiosas, etc.

NIVEL CIENTÍFICO Y RIGUROSIDAD. Las presentaciones de cada Tomo tiene un buen nivel científico. La bibliografía consultada por la autora es amplia y actualizada. En lo que se refiere a los textos de la Antología, tal y como se expresa en la Introducción de la Obra “la selección de los textos no es todo lo amplia que se quisiera”. Yo, por ejemplo, hubiera querido que en el caso de la filosofía de Platón no se hubieran limitado a *La república* y que en el Tomo II hubiera fragmentos del Prólogo de Guillermo de Occam al *Libro de las sentencias*. Son solo ejemplos. Sin embargo, como explica la Dra., Buch, esta obra no pudo ser todo lo amplia que se quisiera debido a requerimientos editoriales y también por la falta de acceso a textos originales de los filósofos.

COHERENCIA Y ACCESIBILIDAD. Tiene coherencia y su lenguaje es accesible. filosofía en nuestro país, considero que puede otorgársele el Premio ACC 2013.